

Questions orales

Le très hon. P. E. Trudeau (premier ministre): Madame le Président, je voudrais refaire les calculs, mais d'après mes souvenirs . . .

Des voix: Oh, oh!

M. Trudeau: J'accorde au député de Northumberland que c'était un mauvais début, madame le Président. Voici, d'après mes souvenirs, les calculs que j'ai faits pour déclarer que notre augmentation serait environ la moitié de celle proposée par les conservateurs dans le budget de 1980. Ils proposaient une hausse de 4 dollars du prix du baril à la tête du puits, plus une taxe d'accise de 18 cents par gallon qui correspondait, je crois, à une augmentation de 5 dollars . . .

Une voix: Six.

M. Trudeau: On me dit que c'est proche de 6 dollars. Donc si l'on ajoute la moitié . . .

Une voix: La moitié?

M. Trudeau: Oui, la moitié. Cinq et quatre font neuf.

Des voix: Oh, oh!

Des voix: Bravo!

M. Trudeau: Le chef du Nouveau parti démocratique peut maintenant me dire quelle est la moitié de neuf.

Des voix: Bravo!

M. Trudeau: Je vais le lui souffler, madame le Président. C'est quatre et demi. J'ai dit—et c'est la position qu'a toujours défendue notre parti—que notre prix serait inférieur à 4 dollars, ce qui est bien inférieur à la moitié de neuf.

Des voix: Bravo!

M. Broadbent: Madame le Président, le premier ministre vient de nous prouver qu'il savait faire du calcul élémentaire, mais cela ne nous mène pas très loin. Dans une déclaration officielle, il a affirmé que l'augmentation du prix de l'essence serait inférieure à 32c. par gallon. C'est ce que le premier ministre nous a promis. Or, il renie clairement cette promesse.

● (1430)

Pour ce qui est de la deuxième question, le premier ministre a également promis à maintes reprises pendant la campagne électorale que, s'il était élu, il n'augmenterait pas la taxe d'accise sur l'essence. Voici ce qu'il a déclaré le 3 janvier dans cette ville:

Nous n'augmenterons pas la taxe d'accise et nous trouverons des moyens plus justes de faire face à l'augmentation du prix de l'énergie.

Le ministre de l'Énergie, des Mines et des Ressources hier soir a tenu ces propos à l'extérieur de la Chambre:

Les Libéraux n'ont jamais dit qu'il n'y aurait pas d'augmentation de la taxe d'accise.

Des voix: Oh, oh!

M. Broadbent: . . . et il a ajouté qu'en fait, le gouvernement envisage actuellement de hausser la taxe d'accise, le premier ministre nous dirait-il s'il entend tenir au moins sa promesse concernant la taxe d'accise?

M. Trudeau: A propos de la première partie de la question, je rappelle au député que sa question était la suivante: «j'avais dit moins de la moitié, est-ce que je m'en tiens à ce chiffre?». Je viens de lui démontrer que nous avons tenu cette promesse et que nous entendons la tenir.

J'ignore pour le moment quel sera le prix exact, mais il ne sera pas de \$9; ce sera moins de la moitié de \$9, je le répète à l'intention du député. Quant à savoir quel sera le prix à l'avenir, ça dépendra bien sûr des négociations menées par le ministre avec les divers . . .

Des voix: La taxe d'accise!

M. Trudeau: Pour ce qui est de la taxe d'accise, plusieurs journalistes m'ont fait remarquer durant la campagne que nous avons déjà une taxe d'accise. J'ai dit oui, bien sûr nous avons une taxe d'accise; nous l'avons imposée pour financer les paiements de transfert aux cinq provinces de l'Est. Nous ne sommes donc pas contre l'imposition d'une taxe d'accise, j'ai été très clair là-dessus pendant la campagne. Ce à quoi nous nous opposons, c'est la taxe d'accise de 18c. que le budget proposait.

Des voix: Oh, oh!

M. Broadbent: Madame le Président, le premier ministre se trompe dans les deux cas. J'ai cité un discours où il disait qu'il n'y aurait pas d'augmentation de la taxe d'accise . . .

M. Trudeau: C'est d'ailleurs ce que disait le discours du trône.

M. Broadbent: . . . or le ministre a déclaré à l'extérieur de la Chambre hier que le gouvernement envisageait d'augmenter la taxe d'accise.

M. Lalonde: Pas cette année.

M. Broadbent: En réponse à la première question, le premier ministre a parlé d'une hausse du prix du gallon. Il a dit qu'elle serait inférieure à 32c. le gallon—ce qu'il vient tout juste de retirer.

M. Trudeau: Non.

M. Broadbent: Elle va être inférieure à 32c. le gallon? Très bien. La dernière question que je voudrais poser au premier ministre est donc la suivante. Au cours de la campagne électorale, il s'est plaint de ce que les sociétés pétrolières réalisaient des profits excessifs grâce à nos ressources de pétrole et de gaz. Comme les chiffres publiés la fin de semaine dernière indiquent que les six grandes sociétés ont vu leurs bénéfices augmenter en moyenne de 102 p. 100 au cours du premier trimestre, j'aimerais savoir s'il va au moins respecter l'engagement qu'il a pris au cours de la campagne de faire quelque chose au sujet des profits excessifs de l'industrie pétrolière et de forcer ces sociétés à traiter le consommateur canadien avec un peu plus de respect.